

▼ MANIFIESTO RUD 2025

El manifiesto de la RUD para la conmemoración del 28 de junio, Día Internacional del Orgullo LGBTQIA+ ya está disponible en nuestra página web. El lema para este año es: **“Por unas universidades visibles, vivas, valientes y comprometidas con la paz”**. Y tal y como se comentó en el VI Encuentro, organizado por la UOC y celebrado en su sede de Barcelona, se ha elaborado el manifiesto en los cuatro idiomas oficiales.



■ [es] MANIFIESTO RUD 2025

<https://red-de-universidades-por-la-diversidad.webnode.es/!es-manifiesto-rud-2025/>

■ [cat] MANIFEST RUD 2025

<https://red-de-universidades-por-la-diversidad.webnode.es/!cat-manifest-rud-2025/>

■ [gal] MANIFIESTO RUD 2025

<https://red-de-universidades-por-la-diversidad.webnode.es/!gal-manifiesto-rud-2025/>

■ [eus] RUD 2025 MANIFESTUA

<https://red-de-universidades-por-la-diversidad.webnode.es/!rud-2025-manifestua/>



▼ MADO 2025

Este año no ha sido posible organizar la participación de la RUD con su propio espacio y pancarta en la **manifestación estatal del Orgullo LGBTQIA+** que tendrá lugar en Madrid el 5 de julio. Como alternativa, tal y como nos proponen desde la Unidad de Diversidad de la URJC, sugerimos a cualquier persona de nuestras universidades que vaya a asistir a la manifestación, se una a **PRISMA Ciencia**, que marchará con el lema **“Ciencia para todes”**. <https://madriddorgullo.com/>



Pedro Sánchez y Zapatero conmemoran el 20 aniversario de la aprobación del matrimonio igualitario

Pablo León, José Marcos | [El País, 23/06/2025](https://elpais.com/sociedad/2025-06-23/pedro-sanchez-y-zapatero-conmemoran-la-aprobacion-del-20-aniversario-del-matrimonio-igualitario.html)

<https://elpais.com/sociedad/2025-06-23/pedro-sanchez-y-zapatero-conmemoran-la-aprobacion-del-20-aniversario-del-matrimonio-igualitario.html>

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, y el expresidente José Luis Rodríguez Zapatero, también del PSOE, han participado este lunes en un acto conmemorativo para celebrar los 20 años de la [aprobación del matrimonio igualitario en España](#). “Ese día, España se convirtió en un país más libre y justo. Ese día, ganó el amor y la libertad”, ha dicho Sánchez durante el evento, celebrado en el auditorio del Museo del Traje, en Madrid. “España fue el tercer país del mundo, tras Holanda y Bélgica, en aprobar el matrimonio igualitario y el primero en [vincularlo con] las adopciones”, ha continuado Sánchez.

El expresidente ha reivindicado no solo la acción política que llevó a la aprobación de una norma pionera y revolucionaria, sino también a todo el movimiento activista: “Abrimos muchas puertas”. Asimismo, ha recordado a [Pedro Zerolo, activista, político socialista y figura clave en la aprobación de la norma](#), que falleció hace una década. “El amor es lo único que sobrevive a la muerte”, ha dicho Zapatero. A lo que ha añadido que la esperanza se mantiene “cuando los valores y la mayoría progresista no se despiesta”.

▼ 20 AÑOS DE MATRIMONIO IGUALITARIO



Programa en **TeleDonosti**: ¡Hoy en **NPI** estamos de **CELEBRACIÓN!** Se cumplen 20 años del matrimonio igualitario en España y no se nos ocurre mejor forma de celebrarlo que con dos referentes maravillosos: **Julen Zabala** y **Julen Gorosabel**.

<https://www.youtube.com/watch?v=TSoff5a5dBM>

▼ DOCUMENTACIÓN

López-Sáez, Miguel Ángel (2025). *Guía práctica para la inclusión de la perspectiva de diversidad sexual y de género en la investigación*. Universidad Rey Juan Carlos.



El sistema sexo/género organiza las relaciones de poder entre hombres y mujeres partiendo de la relación entre cuerpo, deseo, sexualidad y género. Tradicionalmente se sustentaba en la distinción entre sexo y género y se consideraba que “sexo” refería a características biofisiológicas y que solo había dos sexos, hombre y mujer; género, en cambio, refería a pautas de comportamiento específicas de una cultura y sociedad y también se consideraba que había solamente dos, masculino y femenino. Sin embargo, la realidad es mucho más compleja, porque tanto el sexo como el género tienen diversos componentes, lo que lleva a considerar hoy en día que no se puede mantener ese binarismo ni en el sexo ni en el género.

La Guía que aquí se presenta pretende facilitar a investigadores e investigadoras de todas las áreas y en todos los procesos de investigación, tener en cuenta las complejidades y la diversidad del sexo y del género que se dan en las personas: lesbianas, gais, trans, bisexuales, intersex, queer, y otras realidades no normativas (LGTBIQA+).

<https://buricdigital.urjc.es/items/aa6310a8-6456-445d-a5a6-01fe8f0cc72b>

▼ ORGULLO EN LA UPO

Francisco Oliva: «En la defensa del Orgullo está la defensa de los derechos humanos»

Diario UPO, 04/06/2025

<https://www.upo.es/diario/institucional/2025/06/francisco-oliva-en-la-defensa-del-orgullo-esta-la-defensa-de-los-derechos-humanos/>

‘Por una sociedad donde las personas podamos ser quienes somos’, es el lema que puede leerse en los dos bancos arcoíris que desde esta mañana visibilizan que la Olavide «es una Universidad ética y políticamente comprometida con la igualdad». Así lo ha subrayado el rector, **Francisco Oliva**, que ha inaugurado esta mañana el primero de los dos bancos arcoíris del campus, situado al inicio del Pasaje de la Ilustración. El segundo se encuentra frente a la Biblioteca/CRAI.



Manuela Saborido, cuya Fundación Manolita Chen ha concedido a la Universidad Pablo de Olavide el Premio a la Iniciativa Educativa 2025 — como parte de los reconocimientos que otorga a entidades y personas que construyen igualdad desde la diversidad LGTBQI+— ha recordado el motivo por el que impulsó la Fundación. «No quiero que ningún chico, ni ninguna chica, sufra como yo sufrí, y nuestra ayuda es necesaria, lo que es señal de que aún no todo está bien», ha declarado.

▼ LA RUD EN RadioOLAVIDE

La Oficina para la Igualdad de la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla comparte el enlace para acceder al Programa Especial de RadioOlavide que han realizado con motivo de la Campaña 28J, Día Internacional del Orgullo LGTBQI+, una propuesta radiofónica dedicada a reflexionar sobre los avances, desafíos y realidades del colectivo LGTBQI+ en el contexto universitario, dando a conocer el trabajo de la **Red de Universidades por la Diversidad**. El programa cuenta con la participación de diferentes miembros de los equipos de Coordinación RUD anterior y actual, a saber: **Juan David Santiago Torres**, **Peter de Jesús Villa**, **Antonio Zayas García** y **Julen Zabala Alonso**. No os lo perdáis, son interesantes las aportaciones sobre el papel de la diversidad en el quehacer universitario y los retos a los que se enfrenta nuestra Red.

<https://upotv.upo.es/video/685bd888abe3c6f7c38b456c>



RUD

rud.coordinacion@gmail.com

WEB ■ FACEBOOK ■ INSTAGRAM



▼ UNI/DIVERSIDAD EN LA UPV/EHU

La EHU reafirma su compromiso con la defensa de la diversidad sexual y de género

Campusa, 09/06/2025

<https://www.ehu.eus/es/web/campusa/-/ehu-reafirma-compromiso-defensa-diversidad-sexual-y-de-genero>

Euskal Herriko Unibertsitatea (EHU) celebró el ‘UniDibertsitate Eguna’. Un día en que la comunidad universitaria aprovecha para mostrar, su compromiso con la defensa de la diversidad sexual y de género. El acto tuvo lugar en la Facultad de Derecho, en Donostia / San Sebastián. Tras las palabras de bienvenida del decano del centro, Alberto Emparanza Sobejano, recibieron sendos sentidos homenajes **Uxue Díez Guiral**, profesora de la Facultad de Educación, Filosofía y Antropología, y **Aitor Zurimendi Isla**, profesor de la Facultad de Economía y Empresa y antiguo secretario general de la EHU. Así mismo, se repartieron los galardones de la V edición del **Premio Empar Pineda** a la inclusión de la perspectiva LGTB en los trabajos de fin de grado y fin de máster del curso 2023-2024. Maggie Bullen, directora para la Igualdad de la EHU presentó a los galardonados.



▼ LA RUD EN CAMPUSA

Universidades en red por la diversidad

Julen Zabala Alonso | Campusa, 26/06/2025

<https://www.ehu.eus/es/web/campusa/-/universidades-en-red-por-la-diversidad>

Una vez más, al acercarnos al 28 de junio, medio mundo conmemora la **revuelta de Stonewall**, una fecha que sitúa en primer plano la liberación sexual y el orgullo de la disidencia sexo-genérica en una sociedad en la que todavía priman estructuras cisheteronormativas y patriarcales. Las universidades también se suman a esa conmemoración, recordando con numerosas actividades aquella fecha que marcó un hito en la lucha por la dignidad de quienes permanecían en los márgenes por su orientación sexual o su identidad o expresión de género.